

La théorie évolutionniste

Plan de cours

I. Les termes

II. Représentants

Références bibliographiques

I. Les termes :

C'est un courant théorique qui présuppose l'existence d'un ordre à l'histoire de l'humanité et vise à dégager des lois qui régissent la succession de cet ordre.

La théorie évolutionniste est apparue au cours de la deuxième moitié du 19^{ème} siècle, elle visait essentiellement d'isoler les stades successifs parcourus par l'humanité et les lois d'enchaînement.

II. Les représentats :

Lewis H. Morgan : anthropologue américain (1818- 1881)

Dans son ouvrage majeur, la société archaïque (1877), Morgan analyse l'évolution des sociétés humaines. En s'appuyant sur son observation des systèmes de parenté, il établit trois niveaux de développement : la sauvagerie, la barbarie et la civilisation, en utilisant quatre critères explicatifs des différences de développement socioculturel :

- "les inventions et découvertes techniques", ce qu'on appellerait aujourd'hui le développement technologique.
- "l'idée de gouvernement", le passage de societas a civitas, qui correspond au degré de développement de l'Etat de droit.
- "l'idée de famille", c'est à dire les systèmes de parenté.
- "l'idée de propriété", enfin, où il décrit le passage de formes de propriété collective à la propriété individuelle

Edward Burnett Tylor : anthropologue anglais (1832-1917) Premier professeur d'anthropologie sociale à Oxford, Tylor théorise l'anthropologie en tant que science de l'homme et illustre parfaitement l'idée radicale d'unité de l'homme et la nécessité de son évolution dans le sens du progrès. Ses ouvrages majeurs sont les suivants :

- Recherches sur les débuts de l'histoire de l'homme (Researches on the Early History of Mankind and the Development of Civilization, 1865)
- La civilisation primitive (Primitive Culture, 1871)

Dans son premier ouvrage, Tylor souligne l'unité psychique de l'humanité et développe la notion de survivance. Dans le second, il s'attache à retracer l'origine et l'évolution de la religion (il est l'un des

premiers à étudier les mythes). Il propose une tentative d'évolution des croyances et du développement mystique à travers l'histoire :

- L'animisme (croyance dans l'existence d'une âme distincte du corps ; rêves et vie après la mort), serait la forme la plus élémentaire de religion (la plus immédiate). Tylor opère une distinction entre animisme inférieur (âme juste pour les humains), animisme médian (âme aussi pour les animaux et être vivants), animisme supérieur (âme aussi pour les choses inertes)
- Le naturisme, croyance dans les esprits de la nature (de la pluie, du soleil, des fontaines...) qui vont progressivement être personnalisés puis s'incarner, être représentés (idoles, fétiches). Cela donne naissance aux polythéismes avec des puissances de plus en plus utilitaires (Agriculture, Intelligence, Technique, Guerre). C'est pour Tylor, le passage de la sauvagerie à la barbarie : agriculture, vie urbaine, écriture, division du travail.
- Le monothéisme serait la synthèse des deux premières, soit la forme la plus complexe avec le plus haut développement de la moralité. C'est pour Tylor le passage de la barbarie à la civilisation

La notion de survivance développée par Tylor est essentielle pour comprendre la théorie évolutionniste d'un chemin vers la civilisation. D'une part, les différentes composantes d'une société n'évolueraient pas à la même vitesse, certains groupes demeurant « archaïques ». D'autre part, certains traits des étapes antérieures ne sont pas effacés par l'accès à un stade supérieur : ils « survivent ».

Bibliographie :

- GAUDIO (Attilio). connaissances actuelles et méthodes de recherche en anthropologie (un voyage sans fin), édition l'harmattan, paris, 2010
- RIVIERE (Claude). Introduction à l'anthropologie, 3ème édition paris, édition hachette, 2013
- Maxim Blondeau, Courant Evolutionnisme, Le courant fondateur de l'anthropologie, , <https://medium.com/a-la-decouverte-de-lanthropologie/cours-2-les-figures-de-l%C3%A9volutionnisme-fa938b971d5d>
- GUENFISSI Hayette, cours intitulé « Introduction à l'anthropologie », Département des sciences sociales, Université Abderrahmane Mira –Bejaia- 2015/2016